

田岡嶺雲と幸徳秋水

土佐史談会会員 別役佳代



田岡嶺雲

一月二十四、秋水墓前祭において行つた記念講演会要旨は以下の通り。於、市立文化センター大会議室、約六十名参加。（要旨は本人）。

幡多の夏風景に少年の雄志が爽やかだ。

実際に相知つたのは、明治三十年「万

朝報」時代。欧米の蚕食する中国・朝

鮮を含む東アジア情勢への危機感と提

言、キューバ・フィリピンをめぐる米

西戦争への義憤に見る対米觀、日英同

盟への危惧、政府介入の歪んだ教育界

への苦言、後年の板垣退助の変節への

痛烈な論評など共通点も多い。

秋水の「週刊平民新聞」時代、岡山「中

國民報」主筆だった嶺雲は、森近運平

の呼びかけで、平民新聞読者会「岡山

いろは俱楽部」に参加。寄稿協力も。

嶺雲が最も社会主義に接近した時代だ。

なお森近は、明治四年初夏、秋水

を中村に訪問。公会堂での講演会は町

始まって以来の大盛況を呈す。地元学

生たちとも談論、彼らとの生氣みなぎ

る記念の写真が残る。

時移り、赤旗事件後、厳しさ増す言

論弾圧と監視、離間中傷による孤立、

自身の病状への悲観・焦燥から秋水は

漸進主義を否定、過激に傾く。その漢

詩にも見られるように佐倉宗吾や安重

根ら義民義士への共感もあつた。大義

のため命を懸けた赤穂義士や幕末の生

野義挙を例に引き、「良き死に場所」

を繰り返し説く秋水。尊敬してきた先

輩の言に煩悶しつつもついに決意し森

昭和五、六十年代、尾崎駿一氏、威

能勉氏、市川敦子先生にご教示いただ

いたご縁を中村に感謝し参りました。

河原の天野屋で同じ湯に浸りながら、翌朝の上

京を嶺雲に告げた秋水。翌日、門川の交番で別

れるとき聴いた秋水の最後の「さよなら」を、その音容を書き留めた嶺雲。彼もまたその思想が裁かれても不思議ではなかつた。四二年十月刊『明治叛臣伝』総叙の「謀叛あつて時勢は躍動する」「謀叛の連続が即ち進歩である」との嶺雲の至言は、同月末の伊藤博文暗殺事件とともに、大いに秋水を刺激し鼓舞したはずだ。

スピーチは、稻村知さん（姫路、縁者）、木戸秀雄さん（地元、木戸明ひ孫）、岡村正弘さん（高知市自由民権友の会）の三名。それぞれ、秋水への思いを語った。

今年は直前に、秋水墓をはじめ俵屋、幸徳家先祖および、坂本清馬、師岡千代子など、まわりの墓すべてを水洗いしたので、見違えるようにきれいになつた。秋水もさっぱりしていることだろう。

全国からみえる多くの方々にも、気持ちよく墓参をしてもらえることだろ

近は四二年三月、老親妻子の待つ岡山に帰り高等園芸に取り組む。

捕縛前夜、湯



秋水墓前祭

今年も約七十名参加。例年この日は寒い日になり、今年も前日にはまとまつた雪が降つたが、この日はちらつく程度でおさまつてくれた。

最初に久保知章会長があいさつ、追悼の言葉を述べたあと、幸徳家縁者から順次献花。



で呻吟した二人。秋水は明治一九年に本町の自然堂病院に肋膜炎で入院。嶺雲も重篤な胃病で堀端の県病院に翌二十年から入院。病癒えた秋水は同年夏に中村の家を出、高知経由で東京へ。嶺雲は二三年正月に家人を説得し上京。と共に抑え難い向学心があつた。秋水の漢詩「丁亥歲遊學于東都出鄉作」は、

秋水の師 中江兆民小伝

尾崎清



中江兆民

めた兆民だが、すぐに上司と衝突して退職、以後は学者、著述家、自由民権運動の理論的指導者として、民間人に徹して生きた。

学者としての兆民は、帰国後すぐに仏学塾を創設。フランス流の自由主義、民主主義を普及するための拠点とした。仏学塾の名声は全国に及び、入塾者は延べ二千人に達したという。

秋水は書生として兆民に学んだが、弟子中の麒麟児といわれる存在だろう。兆民は、著述家としては先にあげたルソーの社会契約論の漢訳「民約訳解」、また「三醉人経緯問答」は名著として今に知られている。さらに、「東洋自由新聞」や自由党の機関紙「自由新聞」でも健筆を振るった。

また、自由民権運動の二大勢力、自由党と改進党の提携を後藤象二郎らと計つたり、衆議院議員になつたりと政治活動も行つた。

これは町民の死後、秋水が上梓した兆民の伝記「兆民先生」の冒頭部分で、兆民の荼毘の送りを記した一文だが、測々として胸に迫つてくる。

他には、安岡良亮（秋水母従兄、初代熊本県令）、佐竹音次郎（秋水と接触、保育の父）、遠近鶴鳴（町人学者）、間崎滄浪（土佐勤王党）、木戸明らを展示。

兆民は、経済活動には向かなかつたようだ。

一方、兆民は奇行で知られ疇人ともいわれた。印半天を羽織つて演説したり、深紅のトルコ帽を被つて街を歩いたりしたという。

高名な西洋史学家河野健一（故人）は、「兆民は近代日本がもつたたぐいまれな民主主義者」と評している。

兆民は龍馬に萌芽し、龍馬が切り拓いた民主主義思想を戦闘的に発展させたものだ。

秋民の最後の輝きは、その著「一年有半」が大ベストセラーになつたことだ。この原稿は、死期を悟つた兆民が、秋水に死後の出版を頼んだものだつたが、秋水が「すぐに出来てしまふ」と出版の一切を段取り発行されたものだつた。晩年は世間とやや疇遠になつてゐた兆民にとつて、思いがけない喜びだつたことだろう。

が、秋水が「すぐに出来てしまふ」と出版の一切を段取り発行されたものだつた。晩年は世間とやや疇遠になつてゐた兆民にとつて、思いがけない喜びだつたことだろう。

今年大政奉還150年、来年明治維新150年に合わせて、高知県では「志國高知幕末維新博」が3月から向こう2年間開かれています。

県下20のサテライト会場の一つ四万十市立中央公民館「しまんと特別企画展」では、幸徳秋水ら地元出身「偉人」14人を紹介。

寂寞たる北邙涙を呑んで回る

斜陽落木余愛あり

音容明日何れの処を尋ねん

半ばは是れ煙りと成り半ばは是れ灰

となる

想起する去年我が兆民先生の遺骸を城北落合の村に送りて荼毘に付すや、時正に初冬、一望曠野、風勁く草枯れ、満自慘淒として萬感智に湛え、去らんと欲して去らず、悄然車に信せて還る。

これは町民の死後、秋水が上梓した兆民の伝記「兆民先生」の冒頭部分で、兆民の荼毘の送りを記した一文だが、測々として胸に迫つてくる。

代熊本県令）、佐竹音次郎（秋水と接触、保育の父）、遠近鶴鳴（町人学者）、間崎滄浪（土佐勤王党）、木戸明らを展示。

特に、兆民の脳裏と心をとらえたのは、ルソーらが唱えた「人は生まれながらにして自由で平等」という天赋人権論であつた。

帰国して、ルソーの「社会契約論」を翻訳した兆民は、東洋のルソー」と呼ばれるようになるが、実際ルソーの天赋人権論は血と肉になつて兆民の生涯を貫いた。

五十を過ぎてから喉頭ガンを患つた



秋水が描いた絵馬

※ この「兆民小伝」は、今年一月の秋水研究会定例会での報告「近代民主思想の系譜——龍馬、兆民、秋水」の一部を抄録、加筆したものである。

西村ルイ（秋水最初妻）ゆかりの地

福島県安積開拓地訪問

田 中 全

西村ルイは明治十五年、福岡県八女郡黒木町（現八女市）の旧久留米藩士西村正綱の二女として生まれたが、同二十七年、父は一家を引き連れ福島県国営安積開拓地に移った。

私は昨年四月、黒木町を訪ねた。西村家は地元名門（地主、素封家）であつた。それを誇示するような広い一族墓所に正綱夫婦は戻っていた。私は中村に帰つた直後、ルイの孫女性二人を秋水墓参に迎えた。（前号で紹介）

西村正綱はなぜ福島に移つたのか、黒木では謎が残つた。私は福島に行つてみたといふ。今年一月末、東京正春寺での大逆事件犠牲者追悼集会に参加した翌日、郡山市郊外の旧安積開拓地に向かつた。

東北新幹線で一時間半。駅から出ると、さすがに寒い。ブルブル。

まず、タクシーで開成山神宮へ。神宮は、安積開拓事業のシンボル、精神的拠り所として明治九年建立。すぐ近くの開成館（開拓資料館）、安積歴史博物館へも足を運んだ。

開拓事業は、当初福島県主導で着手されたが、明治十一年からは、大久保利通らの提唱で、士族授産のための大規模国営事業に拡大されてから、に入植したのが旧久留米藩士百五十六戸で、参加九藩中最大勢力。そのリーダーの一人が西村正綱妻千鶴の兄太田茂であつた。

西村正綱の二女として生まれたが、同二十七年、父は一家を引き連れ福島県国営安積開拓地に移つた。

中島武さんにご案内いただいた。報徳会は久留米入植者子孫の方々の集まりである。

中島さんの車で久留米から分祀した水天宮へ。境内にはたくさんの記念碑などが立つており、脇には久留米資料館もあつた。

館内には、いろんな資料が展示保管されていた。開成館の展示よりも生々しい。詳細な年表、入植者名簿、歴代区長写真、当時の借金証書など。刀を鍔にかえ、慣れない農作業に苦しんだ、久留米藩士のうめき声が聞こえてくるようだ。これらの地名も郡山市久留米。いまは住宅地だ。

久留米藩組は、その後二つに分裂。半数以上は北部（旧喜久田村対面原）に移動。太田茂とその兄榮、弟伝もこちらのほうに属していた。

北部にも同じ水天宮が、さらに金毘羅宮もあつた。遠くに白く雪をかぶつた安達太良山を望むところで、南部と違い、一面田畑が広がり、いかにも開拓地という雰囲気を残していた。

戸籍によれば、西村正綱一家は明治二十七年、この地に入り太田伝宅に同居した。



太田榮・茂兄弟墓

小泉三申（秋水友人）、岡崎てる（秋水従妹）が書き残しているところによれば、その二年後ぐらいにルイは東京の幸徳秋水と結婚したことになる。

しかし、今回、西村正綱の名前は、開拓地のどこにも見つけることができなかつた。入植者名簿にも、開拓記念碑に刻まれた名前にも。また、「開拓百年史」等の資料の中にも。

今回わかつたのは、久留米開墾事業はすでに明治二十四年終了していたこと。その頃は、生活苦の中、地元高利貸商人などから借金のかたに土地をとられるなどして、多くの開拓民が離散していた。そんな時期に、この地に新たに移住することは考えられないと、中島さんは強調された。

西村ルイは、生前、生まれ故郷の福岡県黒木町の思い出は話したが、安積のこととはほとんど話さなかつたといふ。いい思い出はなかつたのであろう。そんな中、わずかに話したことの中に、

比較的近いところに土佐藩入植地（廣谷原）があり、また太田榮がその後村長をつとめた旧多田野村にも土佐藩の別グループが入植していたという事実がわかつた。

ここらに秋水とルイをつなぐ糸があつたのではないかという思いを強くした。確証はないままだが・・・

二日間郡山に滞在し、東京に戻つてから、埼玉県の眞野寿美子さん（秋水孫）を一年ぶりにお訪ねし、以上の報告をさせていただいた。

寿美子さんは、いちいちうなづきなかれたのではないか。現に、正綱は視

学官（教育行政官）をしていたらしいという話が残つてゐる。

しかし、今回、教育関係資料が残っているという安積歴史博物館に調査を依頼したが、追つかけ、そんな記録は見つからないという報告が届いた。さ

らに調べてくれるというが・・・

太田茂と榮の墓は今回確認することもわかつた。茂には顕彰碑（率先碑）があり、十六年前、これを補修するさ

がり、伝については墓の所在すらわからぬ。この費用の大部分を正綱長男軍次郎

（ルイの兄）の娘（黒木町）が提供したことも。しかし、榮の子孫は不明で

あり、伝については墓の所在すらわからぬ。